

Economista Felipe Larraín analiza el tema en su cuarto libro:

El sector público y su responsabilidad en la crisis de deuda en América Latina

El lunes lanza su cuarto libro, producido en sociedad con Marcelo Selowsky, economista, jefe del Banco Mundial para América Latina. *El sector público y la crisis en América Latina* —editado en inglés y próximamente en español— analiza el rol que tuvo el sector público, el que debe tener, y la responsabilidad en el abultamiento de deuda, fenómeno común entre los años 70 y 80.

La idea nació en 1986. Un año después, Felipe Larraín y Selowsky comenzaron una recopilación que los llevó, además, a trabajar con un economista en cada país escogido: Argentina, Brasil, Chile, México, Perú y Venezuela, los más endeudados y los que concentran al 75% de la población y el 85% del Producto.

¿Resultado? Una edición abultada donde la hipótesis es que, en menos de 20 años, los gobiernos pasaron por políticas de expansión, luego por contracción obligada y, finalmente, por el convencimiento que "la estrategia de desarrollo no está basado en la expansión pública, sino todo lo contrario".

Fin del ideologismo

Entre 1970 y 1981, el sector público se duplica en un número de países y se triplica en Perú. Sólo se ven dos excepciones: Venezuela y Chile:

—En nuestro país se vivió una expansión importante entre 1970 y 1973, cuando se pasó del 41% a 56% del PGB, pero luego vino una contracción fuerte y en 1985, Chile queda en 40%, nuevamente.



Felipe Larraín, economista e investigador.

Según Larraín, la hipótesis pasa por tres etapas: la gran expansión; a partir de 1982, el imperativo (no la creencia) de contracción, y finalmente, el convencimiento que es éste el mejor camino.

—Cuando debió achicarse el sector, algunos go-

bernantes se resistieron intentando retrasar el proceso, pero ya en los años 80 estaban convencidos.

—Esa coincidencia se da en forma paralela a la desideologización... .

Exactamente. Es como el fin del ideologismo y este asunto algo que está permeando a todo el sector político. Hay un acercamiento de posiciones y eso me parece una de las cosas más relevantes de la región en el último tiempo.

La tarea de hoy y la situación chilena

En ese escenario, lo primero hoy para los sectores públicos es "contar" con todo lo que puede hacer el sector privado (algo que ya está sucediendo en Perú, México y Venezuela). Una vez reducido el tamaso, la tarea son los impuestos:

—América Latina tenía tablas super "progresistas", donde el que ganaba mucho pagaba hasta el 80% en impuestos. Pero al mirar la recaudación se veía que, simplemente, ¡no se pagaba! Es fácil tener un par de sabuesos sobre las grandes empresas, pero ¿qué pasa con el resto? Es mejor tener tasas más bajas, que permitan mejor recaudación.

—Entonces, ¿evalúa bien la reforma realizada en Chile?

—Chile está tremadamente avanzado... Me atrevería a decir que es el más avanzado de América Latina. Y ésa es una de las razones que explican su estabilidad macroeconómica: una base tributaria sólida, con tasas, en general, más bajas, pero con buena recaudación.

El sector público y su responsabilidad en la crisis de deuda en América Latina [artículo].

Libros y documentos

AUTORÍA

Larraín, Felipe

FECHA DE PUBLICACIÓN

1991

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El sector público y su responsabilidad en la crisis de deuda en América Latina [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile